
Fachausschuss  Athleten-Sprecher (FAS) 
22.-23. April 2017 in Braunschweig 



Teilnehmer 
 
• Baden-Württemberg: Martin Baum (AS), Andreas Guigas (B), Tatjana Raible (AS), Monja Raible (B) 

• Bayern: Markus Protte (AS), Gudrun Eder (B) 

• Berlin: Dennis Mellentin (AS) 

• Bremen: Oliver Neddermann (AS), Vanessa Giesenberg (AS), Sylvia Petrovic (B) 

• Hamburg: keine AS anwesend 

• Hessen: kein AS anwesend 

• Niedersachen: Jörg Trute (AS), Marion Trute (B) 

• Nordrhein-Westfalen: Christoph Schmitz (AS), Eva Hoffmann (B) 

• Rheinland-Pfalz:  Mark Solomeyer (AS) 

• Saarland: Daniel Sträßer (AS), Hans-Jürgen Sträßer (B) 

• Sachsen: Roman Eichler (AS) 

• Sachsen-Anhalt: kein AS anwesend 

• Schleswig-Holstein: Sebastian Kröger (AS), Maike Rotermundt(B) 

• Thüringen: Daniela Störtzer(AS), Heiko Schmidt (B) 

• SOD: Fritz Wurster, Sandra Ziller, Jana Schmidt 



 



Protokoll 

Alle weiteren Informationen und Unterlagen zur Sitzung findet Ihr: 

in der Email zum Protokoll vom 27. April 2017 oder 

auf der Leichten Sprache Web-Seite unter: 

Athleten-Sprecher    Fach-Ausschuss Athleten-Sprecher 

    

  

 

  

 



Tages-Ordnung am Samstag 

TOP 1   Begrüßung Leiter FAS  Roman Eichler 
 

TOP 2   Informationen zur Wahl AS im Nov 17  Sandra Ziller 

                      Aufgaben Nationaler AS, Mark Solomeyer 

       Aufgaben Leiter FAS, Roman Eichler 

       Aufgaben Stellvertreter FAS, Dennis Mellentin 
 

TOP 3   Auswertung Willingen und Schladming,  alle AS 
 

TOP 4   Nominierung Nationale Spiele, Sandra Ziller 
 

TOP 5   Sonstiges Sandra Ziller 
 

Ab 19 Uhr - Gemeinsames Abendessen und Kegeln 



Tages-Ordnung am Sonntag 

 

TOP 6  Social Media/ soziale Netzwerke im Internet, Jana Schmidt 

• Was sind soziale Netzwerke 

• Wofür kann man sie nutzen 

• Wie kann man sie nutzen 

• Worauf muss man achten 

• Social Media bei SOD 

 



2. Infos zur Wahl der AS  
im Nov. 2017 



Infos zur Wahl 

• Aufgaben Leiter FAS, Roman Eichler 

  - Leitung des Fachausschusses Athleten-Sprecher zusammen mit Sandra Ziller 

 - Bericht über die Arbeit der AS im Nationalen Komitee 1 Mal im Jahr 

 

• Aufgaben Stellvertreter FAS, Dennis Mellentin 

 - übernimmt die Aufgaben des Leiters des FAS, wenn dieser nicht kann 

 - Mitglied in der Arbeits-Gruppe Athleten-Sprecher-Programm (AG ASP): Sitzung 1Mal im Jahr 

 

• Aufgaben Nationaler AS, Mark Solomeyer 

 -  siehe nächste Folien 

 



Aufgaben Nationaler AS 

Allgemein 

• Austausch mit anderen AS  und anderen Athleten  

o was läuft gut 

o  was läuft schlecht 

o Ideen, Wünsche, Anregungen aufnehmen und weiterleiten 

• Die Athleten immer in den Vordergrund stellen 

• Werbung für SOD 

• Besuch von Landes-Spielen in anderen Landes-Verbänden 

• Wichtigkeit der Leichten Sprache überall hervorheben 
Der Nationale AS als Person 

• Flexibler Einsatz für viele Termine 

• schreiben, reden, Computer-Kenntnisse 

• offen sein für Athleten und Andere 

• Respekt gegenüber allen anderen Menschen 

 



Aufgaben Nationaler AS 

Fachausschuss Athleten-Sprecher 

• Austausch bei der Sitzung mit allen AS aus den Landes-Verbänden 

• Empfehlungen und Anträge der AS ins SOD- Präsidium mitnehmen 

 

SOD - Präsidium 

• 6 Sitzungen im Jahr 

• Empfehlungen und Anträge aus FAS einbringen 

• Mitarbeit und Abstimmungen bei allen Fragen und Themen 

• immer die Interessen aller Athleten dabei beachten und vertreten 



Aufgaben Nationaler AS 

Nationale Spiele 

• Athleten vor Ort befragen, was die Athleten wollen  

    und mit Hilfe des Orga-Teams und Präsidium die Probleme schnell beheben 

• Ehrungen und Medaillen übergeben 

• Viele Termine in der Öffentlichkeits-Arbeit: Presse-Konferenzen, Politiker, Partnern, Botschafter, 

Präsidium, Eröffnungs-Feier, Abschluss-Feier, Empfänge 

• Reden halten, Interviews geben 

• Athleten bei den Wettbewerben besuchen und unterstützen 
 

Internationale Spiele 

• Austausch mit internationalen AS 

• Unterstützung der deutschen Mannschaft 

• Termine wahrnehmen 



TOP 3 Auswertung Willingen    
             und Schladming 



Auswertung Willingen 

gut schlecht 

• Beim Ski Alpin hat Bevölkerung gut unterstützt 

• Eröffnungs-Feier: Idee der kleinen Fahne unter  

     der großen Fahne war sehr gut 

• AS ohne Wettbewerbe waren da und konnten  

Aufgaben übernehmen 

     Empfehlung :   

     Es wäre gut ,wenn das bei den nächsten 

     Nationalen Spielen weiterhin so sein kann 

 

• Eröffnungs-Feier war organisatorisch nicht gut: 

            - nasse, vereiste Stühle 

            - wacklige Bühne 

            - OB wirkte sehr uninteressiert  

• besseres Wintergebiet für Spiele aussuchen 

• Ski Langlauf:  

- Zelt für Sieger-Ehrungen viel zu klein  und nass 

     - Shuttle-Service war super, aber Park-Regeln und  

       Absperrung müssen streng durchgesetzt werden. 

       Die Wendeschleife muss dann klappen 



Schladming 

Positiv 

• Die ganzen Spiele waren sehr gut organisiert 

• Die Spiele waren sehr herzlich 

• Special Olympics war überall sichtbar 

• Das Essen war sehr gut 

• Viele mögliche Probleme wurden schon vorher mitgedacht und  

    konnten dann schnell gelöst werden 

 

schlecht 

• Beim Ski Alpin Wege zum Mittagessen zu weit 



TOP 4 Nominierung 
             Nationale Spiele 
      



Nominierung LV - Beispiel 

Landes-Verband Hessen hat 15 Start-Plätze für 
Athleten  im Radfahren aus allen Leistungs-Gruppen 

Alle Athleten 
mit 1. Platz   

16 Athleten und 
mehr  

mit 1. Platz  

Los 

Weniger als  
15 Athleten mit 1. Platz 

 Alle Athleten  
mit 2. Platz 

Los 

Weniger als 15 Athleten  
mit 1. und 2. Platz 

 Alle Athleten  
mit 3. Platz 

Los 

usw. 



Nominierung LV - Beispiel 

Ausnahme-Regelung 

 

LV können 25% der Start-Plätze  

für Ausnahmen bei SOD beantragen 

 

In unserem Beispiel: 

Von 15 Start-Plätzen können 

4 Athleten über Ausnahme-Regelung 

nominiert werden. Müssen aber nicht! 

Ausnahme - Regelung 

nach Platzierung

Ausnahmen



5. Sonstiges 



5. Sonstiges 

• AS können Themen einbringen bis 1 Monat vor der Sitzung 

• Nächsten Termine FAS: 2. Sitzung 2017: 24. November 2017, Berlin, Wahlen 

      1. Sitzung 2018: vom 17.-18. März 2018 in Kiel  
 

• Video Schneeschuhlaufen: Leichte Sprache Webseite unter Sportarten oder YouTube: 

https://www.youtube.com/watch?v=CtcY6JBiRdo 
 

• TN AS an Anerkennungs-Wettbewerben  (Präsidiums-Vorlage) 
 

• AS für Fachausschuss Gesundheit, Bewerbung siehe Anhang der mail 

   Film zum Gesundheits-Programm auf YouTube:  https://www.youtube.com/watch?v=vcIK473OTz4 
 

• Titel neues Gesundheits-Programm 
 

• Teilnahmen der AS und Athleten an Regional-Konferenzen 

 

https://www.youtube.com/watch?v=CtcY6JBiRdo
https://www.youtube.com/watch?v=CtcY6JBiRdo
https://www.youtube.com/watch?v=vcIK473OTz4
https://www.youtube.com/watch?v=vcIK473OTz4
https://www.youtube.com/watch?v=vcIK473OTz4


TN AS an Anerkennungs-Wettbewerben 

Voraussetzung  für die Teilnahme an Nationalen Spielen: 

TN an Anerkennungs-Wettbewerben im eigenen Landes-Verband  

Antrag (16.01.2017 – Präsidiums-Sitzung): 

AS sollen auch bei  AW in anderen LV mitmachen dürfen – gilt für NS 
 

Was spricht dafür: 

AS können ihre Aufgabe in der ÖA nachgehen, ohne dass die Wettbewerbe leiden 
 

Was spricht dagegen:  

- Der Sport geht für AS immer vor der ÖA,  so dass das Problem eigentlich gar nicht besteht 

- Viele Ausnahmen erschweren das Verständnis für die Athleten 

- Wir wollen die LV dafür gewinnen Athletenräte einzurichten, dann braucht es die Ausnahme nicht, 

die Aufgaben verteilen sich auf mehrere AS 

Weitere 
Argumente: 

Dafür/Dagegen 



Diskussion AS: 

• Wenn es mehr AS in einem Landes-Verband gibt, 

     können sich AS gegenseitig unterstützen und Aufgaben verteilt werden. 

• Auch junge Athleten als AS gewinnen, gerade in LV mit vielen Schulen als Mitglied 

• AS sollten keinen Vorteil gegenüber anderen Athleten haben, nur weil sie AS sind 

• Wenn es aktuell aber im LV nur 1 AS gibt, vielleicht doch eine Ausnahme zulassen 

 Der FAS stimmt mehrheitlich ab, dass es schwierig ist eine Entscheidung zu treffen. 

Der FAS möchte SOD lieber eine  Empfehlung geben.  

Empfehlung des FAS: 

• Special Olympics sollte in allen Landes-Verbänden mehrere Athleten-Sprecher haben. 

    Und den Aufbau eines Athleten-Rat in jedem Landes-Verband unterstützen. 

• Einrichtung von der Bedeutung des Amtes eines AS überzeugen.  

    Gewinn für Special Olympics und die Einrichtung 

• AS werben selber bei anderen Athleten für das Amt des AS 

TN AS an Anerkennungs-Wettbewerben 



Titel neues Gesundheits-Programm 

strong minds, strong bodies 

Es wird noch nach einem passenden Titel gesucht. Bisherige Vorschläge: 

1. Innere Stärke  

2. Kraftvoll durchs Leben 

3. Gestärkt im Leben  

4. Stark im Kopf   

5. Körper und Kopf gemeinsam stark 

Vorschläge FAS 

- starke Geist 

- starker Geist, starker Körper 

- stark im Kopf und Körper 

- stressfrei im Kopf 

- mutig und stark 

 

Symbol 

-    Vorschlag: Ying Yang - Symbol 

- Titel und Symbol ergänzen sich 

 



Regional-Konferenzen im Mai 2017: worum geht es 

Fragen/Themen: Was ist bei SOD in den nächsten Jahren wichtig! 

 z.B.: 

• Strategie-Plan 2018 - 2020 

• SOD Mitglieder-Modell  

  Wie stellen sic h die AS Mitbestimmung vor bzw. wobei: Themen u. Bereiche ? 

• Athleten-Pass 

• Leitbild-Entwicklung 

  

 

Sonstiges: Regional-Konferenzen 



Mitglieder-Modell 

Neues Mitglieder-Modell – 2 wichtige Gründe 

Athleten sollen: 

• sichtbarer werden als Einzel-Mitglied 

• besser mitbestimmen  können und  

• Mehr Sport-Möglichkeiten haben 

SOD möchte Spitzen-Verband 
im DOSB werden 



Athleten-Pass ab 2018 

• Jeder Athlet bekommt ab 2018 einen Athleten-Pass = Plastik-Karte 

• Was steht auf dem Pass 

o   Names des Athleten 

o  Athleten-Nr 

o  Landes-Verband 

o  Name der Einrichtung 

• SOD und die LV arbeiten zusammen auf einem eigenen Computer-System 

   dort sind alle Daten hinterlegt 

• Evtl. Nutzung des Systems des DOSB-Sportausweises 

 

 



DOSB-Sportausweis 



Strategie-Plan 2018 - 2020 

Ziele von SOD: 

• Mehr und bessere Sport-Angebote für Athleten 

• Mehr Respekt für Menschen mit geistiger Behinderung 

• Weiterentwicklung des Verbandes 

 

Strategien: Wie sollen die Ziele erreicht werden: 

• Viele verschiedenen Angebote in Schulen, Vereinen, Einrichtungen, inklusiv 

•  Gesundheits-Angebote  

• Selbstbestimmung und Ehrenamt überall unterstützen 

• Bildungsangebote für Trainer, Sport-Lehrer, Athleten, etc. 

• ÖA verbessern mit Unterstützung der AS und Athleten 

 



Leitbild 

Ein Leitbild sagt aus: was ist einem Verein, Firma, etc. wichtig 

 

Fragen für ein Leit-Bild: 

• Was ist uns wichtig?   

• Wie arbeiten wir zusammen?   

• Wofür setzen wir uns ein?   

• Was sind wir?  

• Was ist unser Ziel?  

In einem Leitbild steht, 

nach welchen Grundsätzen und Ideen 

eine Organisation arbeitet. 

In einem Leitbild steht auch, 

welche Werte für eine Organisation wichtig sind. 



Sonstiges: Regional-Konferenzen 

Regional-Konferenzen   

• 08.05.2017: Berlin 

• 09.05.2017: Hamburg 

• 10.05.2017: Düsseldorf/ Neuss 

• 29.05.2017: Frankfurt 

• 30.05.2017: Ulm 

 

Zeit: immer  von 15.00-19.00 Uhr 

 Veranstaltungs-Ort ist frei wählbar 

Ziel-Gruppe 

• Mitglieder von SO 

• SOD Landesverbände 

    (Präsidium, Vorstand, Mitarbeiter) 

• AS und Athleten 

• Mitglieder von SOD-Gremien 



6. Umgang mit sozialen Medien 



Agenda 

• Was sind soziale Netzwerke? 

• Wofür kann man soziale Netzwerke nutzen? 

• Worauf sollte man achten?  

• Welche Regeln gibt es? 

• Was macht SOD in Sozialen Netzwerken? 
 

 

 



Was sind Soziale Netzwerke? 

Soziale Netzwerke sind online Plattformen oder Foren. 

Man kann sie über das Handy oder den Computer nutzen. 
 

Jeder Nutzer hat ein Profil mit: 

•   Name  

•   Passbild 

•   Foto 

•    Chronik  

       Eine Chronik zeigt nach Datum, wann man Nachrichten  und Fotos eingestellt hat 

• weitere Angaben: Wohnort, Beruf … 
 

Wichtig: Das Profil ist mit einem Passwort geschützt. 

  

 

 

 



Wofür kann man Soziale Netzwerke nutzen? 

 

• Nachrichten schicken mit Freunden  

• Alte Freunde wiederfinden 

• Neue Freunde kennenlernen 

• Fotos und Videos anschauen 

• Infos und Artikel lesen 

• Sich informieren 

• Aus dem eigenen Leben berichten 

• Und für viele andere Sachen 



Welche Sozialen Netzwerke kennt Ihr? 



Welche Sozialen Netzwerke kennt Ihr? 

• Facebook                                         

 

• YouTube 

 

• Instagram 

 

 

• Pinterest 

 

• Twitter 

 

• XING 

 

• Linkedin 

 

 

 

 



Welche Sozialen Netzwerke kennt Ihr? 

• WhatsApp 

 

 

• Messenger 
von Facebook 

 

                Chat-Programme 

Chat ist englisch  und heißt: sich unterhalten. 

Mit Chat-Programmen kann man sich über das Internet austauschen. 

Jemand schreibt etwas und der andere kann gleich antworten. 

Das geht heute auch mit Sprach-Nachrichten, Fotos und Videos.  

Es gibt viele verschieden Chat-Programme, Zum Beispiel: 

 

 
• Skype 

 

 

• Threema 

 

 

• Snapchat 
 



Welche Regeln gibt es? 

• Das Passwort ist geheim 

• Vorsicht mit der Weitergabe von persönlichen Daten 

• Keinem fremden Menschen vertrauen 

• Nicht alles ist wahr 

• Respekt haben 

 

 

Erlaubt Nicht erlaubt 

- ist das Teilen von  
     Texten, Fotos, Videos 
 

- sind Beleidigungen 

- ist Diebstahl von Inhalten 

     Diebstahl im Internet ist:  

     wenn man fremde Bilder, Videos, etc. 

     auf seinen Seiten zeigt, ohne zu sagen,  

     von wem das Foto oder das Video ist. 

     Oder man kann den Anderen vorher fragen. 

 



Was macht SOD in Sozialen Netzwerken? 



Was macht SOD in Sozialen Netzwerken? 

• Informieren 

• Hinweise geben 

• Von Veranstaltungen berichten 

• Athleten vorstellen 

• Diskussionen anregen 

• Über Inklusion informieren 

• Werbung für SOD machen 

• Kontakt-Möglichkeit anzeigen 



SOD auf YouTube 

• www.youtube.com/speciolympicsd 

 

• Start: Februar 2011 

 

 

http://www.youtube.com/speciolympicsd


SOD auf Instagram 

• www.instagram.com/specialolympics.de 

• Start: Juni 2016 

 

 



SOD auf Facebook 

• facebook.com/special.olympics.deutschland 

 

• Start: März 2010 
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Athleten-Tagebuch 
 
• Daniela Huhn, Athletin und  Mitarbeiterin in der 

Bundes-Geschäfts-Stelle von Special Olympics 

Deutschland 

    Start: 2011  

 

 



Daniela Huhn berichtet 

 

 

facebook.com/special.olympics.deutschland 



Das Online-Tagebuch auf 
Facebook 

 

 

facebook.com/special.olympics.deutschland 



Corporate Blog - Gemeinsam für Special 
Olympics  

 

• www.gemeinsam-fuer-specialolympics.de 

• Start 2011 in Zusammenarbeit  

   mit dem Premium Partner ABB  

 

http://www.gemeinsam-fuer-specialolympics.de/
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Online-Treffpunkt von SOD und ABB 
Special Olympics Freunde berichten 

Trainings-Erfahrungen 

Interviews 

Helfer-Berichte Erlebnisse 

Begegnungen 



Gruppenarbeit 

 

Gruppe A 

Wie können Athleten-Sprecher Soziale Netzwerke für Ihre Aufgabe nutzen? 

 

 

Gruppe B 

Was ist für Athleten noch interessant?  

Was sollte es noch auf der SOD-Facebook-Seite geben? 



Gruppenarbeit 

Gruppe A 

Wie können Athleten-Sprecher Soziale Netzwerke für Ihre Aufgabe nutzen? 

• Bilder von der Arbeit der AS einstellen 

• Berichte aus der Arbeit in den Landes-Verbänden und FAS 

• Austausch über Verlauf von Veranstaltungen 

• Werbung für Veranstaltungen 

• Fortbildungen 

• Termine bekannt machen und koordinieren 

• Anreise zu Veranstaltungen gemeinsam organisieren 

 



Gruppenarbeit 

Gruppe B 

Was ist für Athleten noch interessant?  

Was sollte es noch auf der SOD-Facebook-Seite geben? 

• Damit mehr Athleten  Facebook nutzen können  

   mehr Leichte/Einfache Sprache verwenden 

• Vorlesefunktion 

• AS haben eine eigene Gruppe zum Austausch 

• Infos zu den Sportarten mit den Icons der Sportarten 

• Infos über AS und Landes-Verbände 

• AS auf Facebook als Gruppe vorstellen 

 



Whats app-Gruppe für AS 

Die AS gründen eine eigene whats app-Gruppe  

 zum Austausch der gemeinsamen Arbeit. 

Dafür haben die AS folgende Regeln erarbeitet: 

1. Nur Inhalte zu SOD, außer Geburtstage, etc. 

• Austausch zu Veranstaltungen und Terminen 

• Bilder von Veranstaltungen 

• Ideen, Anregungen und Fragen zur Arbeit bei SOD 

2. Keine privaten Unterhaltungen/Bilder 

3. Uhrzeit zur Nutzung der Gruppe: 10 – 22 Uhr 

4. Immer freundlich sein 

5. Der Moderator der Gruppe ist Dennis Mellentin 

Aufgaben des Moderators 

• Führt die Gruppe 

• Achtet auf die Einhaltung der 

Regeln 

• Fügt neue Kontakte hinzu 

• Alle respektieren den Moderator 

Wichtig: 
Alle müssen sich an die Regeln halten! 



Vielen Dank für Eure Aufmerksamkeit 
und auf Wiedersehen bei Facebook, 
YouTube und Instagram! 





 


